PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscrici

En Gerona, en la Redacción de Aministra
cion del periódico.

En Olot, Circulo Tradicionalista

En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñonel.

En La Bisbal don Ferreol Boadas, Alta Ri ra, numero 7.

Insertense o no, no se devueiven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33 En el Círculo Tradicionalista.

wholes arbidiosa Practical to 4-

El problema social.

Nada hay más pavoroso que el alborear del mes de Mayo al finalizar el siglo décimonono, y sin embargo de infundir pavores, nada hay tampoco que paeda pro lucir màs provechosas enseñanzas. Nacen las públicus preocupaciones del temor à que las muchedumbres obreras abandonen sus cuotidianas tareas, se precipiten sobre las clases acomodadas, y sacien en las mismas sus instintos feroces con sangrientas venganzas y con depredaciones rapaces. Estas son preocupaciones vulgares. Los espíritus superiores al vulgo no temen por una conflagración violenta, desecha como una tempestad furiosa y pronta à desaparecer también, como la tempestad bajo el impulso dei vendabal contrario. Los espíritus pensadores se apenan por el porvenir de la sociedad en general que ha de soportar una tirania mons!ruosa el dia que los obreros triunfen con su organización socialista, implantándola por medios pacíficos si se deja obrar libremente al sistema de la democracia con el sufragio universal, ó por medios violentos si tratan de impedir los gobiernos, con un ejército que les hará defección, el triunfo, legitimo, segun la legalidad imperante.

Las enseñanzas provechosisimas que hemos apuntado, reducense à poner de manifiesto, de modo incontrovertible, que en sociedades donde se quiere vivir sólo con la justicia sin dulcificarla con el suave balsamo de la caridad, se padecen violencias extremecedoras. El siglo XIX con todos sus esplendores, es el siglo de la afirmación de la propiedad, mejor di che, es el siglo de su exaltación práctica, ya que la afirmación teórica más absoluta fué establecida por el Derecho romano. Per eso nuestro siglo es el del egoismo, y por eso tambien como contraste ha producido las negaciones proudhonianas, raiz y fundamento de las teorías anarquistas. Por la afirmación rotunda del derecho à gozar libremente de la propiedad, despojándola de todos sus deberes sacratisimos y olvidándose que más que derecho absoluto es un derecho precario que se ejerce á título de económato ó administración, se ha levantado sobre la la muchedumbre de obreros un tirano impersonal y cosmopólita, el capital; que impone al contrato del trabajo condiciones leoninas y regula las transacciones sociales todas de tal modo que necesariamente obliga al débil à caer sometido bajo la férula del fuerte sin el consuelo de que pueda encontrarse misericordia en la lucha entablada, ya que para nada se atiende en ella à los generosos impulsos del corazón, regulando-8e sólo la contienda por la codicia calculadora y

De este olvido de los deberes de la riqueza ha nacido el desconocimiento de la noción cristiana del trabajo, y se le ha considerado no como una pena de necesario cumplimiento para ganar la subsistencia, y que por tanto requiere una retribución suficiente para su objeto, sino como una mercancia sujeta á las fluctuaciones arbritarias, ó mejor, inseguras del mercado. y como mercancia puesta en estipulación, se la cree capaz de someterla á cuantas condiciones se estimen oportunas aunque vengan en menosprecio de la moral y rebajen la dignidad del hombre, ó aunque sean de tal indole que pongan al obrero en la necesidad imperiosa de perjudicar su organización fisiológica por falta de adecuado régimen higiénico.

Mientras el obrero no encuentre el medio de hallar en el trabajo seguridad de que no ha de menoscabarse su altísima condición moral, y de que no ha de sufrir daño en su constitución orgánica; mientras que el obrero despues de tener aseguradas estas condiciónes esencialisimas del trabajo, no lo tenga en cantidad suficiente para ganar el sustento de la vida, existirá el problema social en uno de sus aspectos mas interesantes y que demanda mas pronta solución; y existiendo, será tema de debates y preocupaciones pa-

Dios Patria Rey

ra todos, especialmente para los gobernantes, que pueden por medios múltiples que no es posible enumerar en este articulo, atender al remedio de muchas necesidades obreras, especialmente dictan lo y haciendo cumplir toda una serie de leyes que eviten ó disminuyan el ma'estar de la clase trabajadora, hermana de las otras y que por ocupar los últimos lugares de la escala social so tiene con sus esfuerzos el brillante edificio de la civilización con temporánea.

A.C.

CUENTOS DE NIÑOS

Bajo la ancha campaña de una cocina de casa grande, un anciano de nuestra tierra, entretenia con cuentos y tradiciones romántica; á sus nietos y amiguitos de los nietos.

A uno de estos, ya hombre, oi referir en un viaje por Francia lo siguiente.

La madre y los hijos

Pues señor. Era una madre que tenia muchas haciendas y un gran rebaño. Para todo nombraba administradores, à quienes elegía libremente y podia separar cuando quisiera.

Pasó el tiempo y sucedió una cosa que voy á contar. Las haciendas y el rebaño eran de magnificas condiciones. Mientras hubo amos que cuidaron de la casa, todo era prosperidad y grandeza.

Pero cuando la madre de lo que os hablo se encargó de todo, empezó la decadencia mas espantosa.

Los administradores robaron cuanto les dió la gana y después de empeñar finca por finca solo quedaba el rebaño.

Tambien este se perdió un dia por imprevisión de los pastores, que en vez de llevar buenos perros de presa para guardar el rebaño, se comieron los cuartos destinados á los mastines, y dejaron indefenso el rebaño.

Así que un lobo, apareció hambriento y destrozó todo el ganado, matando tambien algunos pasto-

Así pasó todo.

Cuando los hijos de aquella madre llegaron á mayor edad, la pidieron cuentas estrechas haciéndole cargos por haber dejado perecer el gran patrimonio de sus abuelos.

Ella se quiso disculpar ante sus hijos, diciendo que no tenía la culpa, pues los causantes de todo eran sus malos administradores.

Sus hijos no se contentaron con tales razones y le replicaron en esta forma: ¿Acaso no teníais libertad para destituir administradores y nombrarlos honrados y despachar porteros y traerlos buenos?

No supo la madre que replicar á estas razones de sus hijos incomodados justamente.

Los hijos, en un momento de cólera, la arrojaron de la casa paterna.

Después se supo que la madre vivia en el extranjero con las economías que pudo hacer administrando las fincas de sus hijos...

Y colorin colorao, este cuento se a acabao...

Impresiones

La brillante defensa de San Juan de Puerto Rico y la energia y tesón con que frente á la Habana sostuvieron los disparos de tres cruceros norteamericanos el crucero español «Conde de Venadito» y el cañonero «Nueva España», han venido á reanimar algo el espíritu nacional distrayéndole de que pueda contemplar los esfuerzos que hace el señor Sagasta para continuar de Presidente del Consejo.

SEPUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

Así pues hoy la atención del Pais concéntrase en saber é indagar los propósitos de la escuadra que manda el contralmirante señor Cervera, cuyo paradero nadie sabe à ciencia cierta, pues no creemos en un telegrama de un diario barcelonés que supone á nuestros buques de guerra bombardeando á Charleston, noticia que á la hora en que escribimos estas líneas no ha tenido confirmación alguna oficial.

Como no somos de aquellos que de cualquier notición ó infundio sacan partido para armar bronca,
nos limitaremos hoy, sobre este particular, á no decir
palabra alguna sobre cuanto sentimos, esperando
confiadamente que nuestres marinos, cuyo valor y
amor pátrio son proverbiales, sabrán mantener á la al
tura que corresponde su honor personal y la dignidad
del pabellon que defienden. Y dicho esto volvamos de
nuevo sobre la crisis que por lo visto resultará mas
laboriosa que el parto de los montes, con la seguridad
completa de que, aun resolviéndose á favor del partido fusionista, será un quid sin vida y sin fuerza suficiente.

Incapacitados los ministros Correa, Moret y Gullon para seguir en el gabinete después de los últimos fracasos militares y diplomáticos; pedida su dimisión por las oposiciones todas del Parlamento; señalados por el Pais como únicos causantes y complices de la bancarrota que nos espera, impónese, si es que el Gobierno no quiere permanecer divorciado totalmente de los sentimientos del Pais, un cambio radical en los directores de la actual política, pero resultando esto imposible por no haber partido capaz dentro del liberalis. mo para arrostrar las dificultades que pesan sobre nuestra desgraciada Pátria, hácese de todo punto necesario el que continúe Sagasta con auxiliares nuevos, algunos de ellos sin estrenar nunca casaca ministerial, que por lo nuevo, forzosamente no ha de probarles bien.

Y decimos esto, porque por lo visto de los hombres graves, de entre las estrellas de primera magnitud del fusionismo, v. g... Montero Rios, Gamazo, Maura, Lopez Dominguez, etc., nadie hay que considerando carga harto pesada para el decrépito Sagasta el formar ministerio en los momentos actuales se avenga á prestarle su ayuda personal y la que puedan proporcionarle... sus prestigios.

Hasta al presente inútiles han sido los ruegos de Sagasta, ni los recuerdos de antiguos y expléndidos favores, ni por fin las súplicas tiernas de una madre que mira el porvenir de sus hijos, nada han pesado en aquellos corazones que mas duros que el hierro templado han resistido los ruegos, las súplicas y... el llanto.

Solo queda pues como reserva, para sustituir à los miembros dimisionarios del Gabinete cuatro jovenes con un entusiasmo y energia suficientes... para tragarse la nómina. Y nada más.

Asi estamos de crisis y de estadistas.

K. Listo

LATIGAZOS

Después de tanto tiempo gastado inutilmente en discusiones bizantinas y estériles gestiones diplomáticas, estamos como antes: inertes, desprevenidos y tranquiles como si no empañara el cielo de la patria la mas ligera nube y como si no existiera en la otra parte del Oceano una nación poderosa por sus riquezas y temible por su carencia absoluta de dignidad y conciencia, que hace y está dispuesta hacer aun los mayores sacrificios para apoderarse de nuestras colonias y acabar con nuestra raza de cuya sangre está sedienta. El término fatal de esta política de imprevisión y de apatia ha de ser la pérdida de nuestro crédito, de nuestras posesiones, de nuestra dignidad y de nuestros hijes.

Ministerio de Cultura 2005

¿Pero qué le vamos à hacer?

Quien admite las causas es necesario que sufra los efectos: por eso el pueblo español que consintió la infamante esclavitud de los gobiernos liberales, tiene muy merecidas las desdichas que hoy le abruman y son consecuencia natural de los desaciertos inauditos de los gobiernos liberales; porque es ya de todos sabido que un mal árbol no puede dar buenos frutos

El geueral Primo de Rivera se encuentra ya en la Península disfrutando los honores del vencedor y entre tanto arde en las Filipinas una nueva insurrección que dará al traste con la soberanía de España en aquellas islas si el general encargado de defenderlas usa para terminar la insurrección el desacreditado y funesto sistema Martinez Uampos, que tan bien supo copiar su aventajado discipulo el de Rivera.

Para formarse una idea de la obra del general Primo en las Filipinas basta leer las siguientes líneas de «El Tiempo» que por ser órgano de los liquidadores silvelistas, goza de una autoridad irrecusable en estos juicios.

«En lo interior del archipiélago no ha podido confirmar con hechos sus decretos de pacificación, y la insurrección se recrudeció con caracteres verdaderamente alarmantes en todo el Archipiélago, dando lugar á las matanzas de Zambales y Vísayas y á las sangrientas jornadas de Bolinao, Capiz y Cebú.

La insurrección, reducida á Cavite cuando desembarcó el general Sr. Primo de Rivera en Manila, ha tomado nuevos impulsos en las provincias tagalas, y se ha desarrollado en las provincias Visayas á consecuencia del laborantismo no perseguido y de la política de tolerancia empleada por los cabecillas.

Tristes son las noticias que se reciben, y apenas si queda una sola provincia en donde no haya partidas insurrectas y en donde las hordas salvajes de los latrofacciosos no cometan todo género de desmanes.

En lo exterior ha dejado de hacer el señor Marqués de Estella todo lo que hubiera hecho un gobernante previsor, sabiendo que España estaba amenazada de una guerra internacional y que Filipinas habia de ser campo de operaciones, tanto por mar como por tierra.

Si el Gobernador general de Filipinas hubiera previsto lo que todos preveian, tiempo sobrado hubiera tenido para fortificar la bahia de Manila y las aguas de Cavite, tiempo sobradisimo para pedir al Gobierno los refuerzos necesarios para mantener en toda su integridad el territorio de su mando, tanto contra los ataques de la insurrección, cuanto contra los golpes de mano de los enemigos de la patria.

Nada de eso ha sucedido, y la escuadra del comodero Dewey ha podido entrar en la bahia, destruir nuestra escuadra y apoderarse de Cavite, sin que quedara á nuestros valientes marinos más recurso que el de escribir una página más en la gloriosa historia de nuestra Marina de guerra.

Triste es confesarlo, pero los hechos consumados son tan abrumadores, que el estado de Filipinas se sintetiza de esta manera: allí no hay nada hecho ni nada preparado, y todos los problemas siguen en pié.»

Pues á confesion de parte revelación de prue-

¡Este es el hombre á quien se concedió la cruz laureada de San Fernando pensionada con 10.000 pesetas anuales!

En tiempo de lás bárbaras naciones...

Pasa el tiempo y el Gobierno continua en su impenetrable reserva que contribuye à desorientar la opinión pública, mil veces engañada por los canards que echa á volar la prensa en la imposibilidad de satisfacer la curiosidad del público con informes verdaderos que el Gobierno no le quiere proporcionar. Lo triste es que casi siempre las noticias favorables á España son desmentidas al dia siguiente, y solo las desfavorables reciben confirmación. Asi vemos que se han desmentido los supuestos apresamientos de buques yankees y la no menos supuesta sublevación de los tagalos contra los yankees de Cavite, y, en cambio, casi siempre resultan ciertas las noticias que se refieren á los apresamientos de nuestros barces y á los bombardeos de las costas de nuestras antillas por los buques de la escuadra enemiga.

¡Triste fatalidad la nuestra!

Todos esos apresamientos y estos continuados bombardeos demuestran que, mientras aqui permanecemos inactivos, nuestros enemigos trabajan sin descanso sin que ninguna de nuestras escuadras les salga al paso porque, á estas horas, aun ignoramos á punto fijo donde se encuentran y para que las destina el Gobierno.

Pero descansemos confiados en la previsión de nuestros gobernantes que ya procurarán tener nuestra escuadra en las aguas de Cuba cuando nada tengan que hacer allí.

Siempre han hecho lo mismo y no es probable que por esta vez quieran obrar de distinta mane-

¡Dios se apiade de nosotros!

UOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El domingo último en el tren correo que sale de esta capital á las tres de la tarde, salieron para Barcelona el contingente de soldados, clases y oficiales con que contribuye el Regimiento de Guípuzcoa á la formación de los batallones expedicionarios á Filipinas.

La despedida que hizo el pueblo de Gerona á los valientes defensores de la Pátria fué brillante y por todo extremo conmovedora. Marcharon las tropas expedicionarias á la Estación de Francia precedidos de la banda del Regimiento siendo saludados entusiastamente por cuantas personas encontraban en el trayecto. En la Estación, apesar de que aquella hora el sol abrasaba materialmente, tal era la multitud deseosa de despedir á los soldados, que los empleados y las fuerzas de órden público fueron impotentes para contenerla la cual arrollándolo todo ocupó todo el anden hasta los muelles de carga.

Frente al Restaurant esperaban à los expedicionarios el General Perez Clemente con todos los oficiales de Guipúzcoa y representaciones de los cuerpos de la guarnicion, el Gobernador civil, el Alcalde y muchos concejales. El señor Soldevilla, con su elocuente palabra despidióse de las tropas, recordándoles la alta misión que la Patria les confiara y haciendo votos para una pronta vuelta. Las mismas manifestaciones hicieron los señores Gobernador militar y Alcalde. A seguida la banda militar dejó oir varias jotas y algunas piezas inspiradas en aires nacionales, repartiendose entretanto á los soldados cigarros y dinero à nombre de la Diputación y del Ayuntamiento. A los oficiales obsequióseles con habanos.

Llegado el tren ecuparon los soldados un vagon de 3.ª y los señores oficiales uno de 2.ª y después de breves momentos en que se repitieron las despedidas, y al tiempo en que los bélicos acentos de la popular marcha de Cadíz confundidos con un atronador ¡Viva España! que desde un departamento de 2.ª profirió el capellan expedicionario, señor Vargas Perez, avanzó la máquina pausada, como si sintiera llevarse á lejanas tierras á seres tan que idos, en tanto que Gerona entera, ocupando los vagones y andenes en una extension de mas de un kilómetro, daba el adios ¡quizá! postrero á aquellos jovenes cuya sangre ha de contribuir á mantener incólume nuestra dignidad y soberanía nacionales.

¡Feliz viaje y muchos lauros es lo que les deseamos!

-Esta noche celebrará sesión de segunda convocatoria nuestro Excmo. Aynntamiento.

—Continua enfermo de algun cuidado nuestro particular amigo y concejal de este Ayuntamiento, don Alberto Prat. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Ayer mañana en la calle de Montserrat ocurrió un lamentable accidente.

Pasaba un carro cargado con dos grandes toneles, cuando por lo angosta que es aquella calle tuvo que retirarse algo para dejar el paso libre à otro carro que venia de la calle de las Ballesterias, haciéndolo con tan mala fortuna que cogió al carretero apretándolo fuertemente á la pared y causándole algunas contusiones de importancia El infeliz fue conducido en una camilla del municipio á su domicilio.

—Tambien otro carro rompió algunos cristales de los escaparates de la tienda de mercería que en la plaza del Aceite posee el Sr. Murtra.

—Ayer mañana empezaron en el Palacio Episcopal los exámenes de los aspirantes á las sagradas ór-

denes que debe administrar nuestro venerable Prelado dentro pocos dias.

Formáronse dos tribunales compuestos de los Sreasiguientes: M. I. Dr. Bech; Dres. Buixons, y Serra; Rdos. Bartís, Garrigolas y Casade vall.

—Anteanoche pasó por esta capital con dirección á Viena el elocuentisimo dominico y Provincial de Andalucía y Méjico M. Rdo. P. Fr. Paulino Alvarez.

—Por noticias recibidas, sabemos que el dignisimo diputado por Olot, Sr. Llorens, encuéntrase algo quebrantado de salud lo que le impide contestar á las muchas cartas que recibe, con la prontitud que de searia. Excusamos manifestar cuanto deseamos el completo restablecimiento de nuestro particular amigo.

—El viernes pasado ocurrió en Calella una sensible desgracia. A causa de la gran cantidad de agua que cayó durante todo aquel dia, experimentó una considerable avenida la riera que pasa no muy lejos de la población citada, arrastrando en su corriente a un carro, cuyo conductor y caballeria perecieron ahogados.

El infeliz, llamado José Pujadas Dalmau, era casado, de 49 años de edad y avecindado en Arenys de Mar.

—Han salido para la Corte, donde permanecerán algunos dias, el Señor Gobernador civil y su señora esposa.

—El domingo último procedente de Rosas llegó á esta capital el general de Ingenieros señor Alameda, á quien acompañaba un capitán de aquel cuerpo, ayudante suyo. Anteayer estuvo á visitar las obras del Castillo de S. Julian de Ramis.

—Ha quedado constituida en esta capital una sociedad ciclista titulada «Circulo Velocipedista», á la cual se unirá el «Club Velocipedista», habiendo quedado formada la Junta de los Sres. siguientes:

Presidente: D. Juan Ferrer Boada; Vice-presidente: D. José Dalmau Carles; Tesorero: D. Fernando Noguera; Contador. D. Emilio Teixidor; Secretario: D. Juan Jordi: Vice-Secretario: D. Joaquin Ordeig; Vocales: D. Juan de la C. Majuelo; Eleuterio Ercilla J. D. Pedro Bigorra; Vocal director de ejercicios: D. Miguel Boix Bartra.

—Ha sido nombrado Beneficiado de esta S. I. Catedral en la vacante por promoción de D. Alejo Llerens, el Rdo. D. Cayetano Lopez Hurtado, Beneficiado electo de Mallorca.

—Ha fallecido en Blanes doña Dolores Mirarvell, esposa del médico de aquella villa don Joaquin Albareda. (Q. E. P. D.)

—Se ha dispuesto que desde el dia 1.º de Junio hasta el 31 de Agosto próximo, quede terminantemente prohíbida en toda la costa de Lloret y Blanes la pesca llamada del Bou.

—El pueblo de San Sadurni celebrará mañana la fiesta de la Ascención, habiendo contratado para ello la orquesta de La Bisbal La Principal.

—Se nos ha dicho que «El Fomento de la Industria Nacional Corcho taponera» está gestionando con energia y actividad, que el gobierno apruebe, al igual que lo solicitado para las primeras materias destinadas à otras indusirias, el que se agrave con un elevado de derecho de exportación al corcho en panas.

-Se han constituido en casi todos los pueblos de nuestra provincia las juntas locales para el fomento de la Suscripción Nacional. En Santa Coloma de Farnés en la reunion que celebraron los señores que componen la citada Junta abrióse una suscripción que alcanzó 270 pesetas y el Ayuntamiento de aquella villa ha acordado contribuir con 500.

NACIONALES Y EXTRANGERAS

—Telegrafian de la Habana que los cruceros «Conde de Venadito» y »Nueva España» salieron anteayer de dicho puerto a combatir á cinco buques mercantes y dos cruceros que bloqueaban la capital.

En cuanto estos se apercibieron de los movimientos de nues tros barcos, comenzaron á maniobrar rehuyendo combate.

Se les disparó 40 cañonazos y ellos contestaron con 8, declarandose en huida á toda velocidad.

Uno de ellos debia llevar graves averias por la dificultad que maniobraba, teniendo al fin que ser remolcado.

El público que llenaba los muelles ovacionó á los marinos.

Tres remolcadores atestados de gente presenciaron el combilisticados muy cerca del «Venadito», jaleandolo y despreciando el peligro.

En los primeros momentos se alistaron para salir en apopo del «Venadito» y «España», los cañoneros «Martin Alonso» I «Vicente Yañez», pero se quedaron en puerto al observar que los primeros sostenian con éxito el combate.

EL NORTE

Nuevos despachos de la Habana confirman el combate soste- p Willer of Conste de Venadito» y el cañ nero «Nueva

Nameroso público ocupando algunos remolicadores presenció

les evoluciones de nuestros barcos. El «Venadito» abordó á un crucero yankee, el cual reuyó el

reminle, forzando la máquina. En previsión de lo que pudiera ocurrir, todas las baterias y prialezas estaban dispuestas para secundar la acción de los bu-

Figiase la decisión del «Venadito» y del «Nueva España». Al rer los españoles que atacaban con tanto impelu á los ameriall ver los controles vivas à España y à la Marina españo-

Al paca rata un buque yankee apagó sus fuegos, y recibiendo m posto que le remolcó, se alejaron ambos á toda prisa. Posteriormente salieron otros tres buques yankees, á los cuale combatieron con ignal empeño los nuestros.

La ovación que recibieron los barcos españoles fué por demás be en also to the first the section for serving

El general Blanco felicitó calurosamente al «Conde de Venadiw 7 «Nueva España».

-Washington.-El almirante Dewey telgrafia lo siguien-

Mantengo el bloqueo de Manila. Los insurrectos no han hedo minguna demostración. En Manila escasean las provisiones. Es probable que capitule prouto. El dia 12 me apoderé del cañogero español «Callao». Presencian el bloqueo barcos alemanes, franceses, jugleses y japoneses.»

El canonero á que alude D wey es un escampavia que entró en el puerto ignorando lo que habia occrrido y que estuviesen en labahia los yankees.

-Los yankees, siguiendo su campaña de destrucción, han cortado el cable entre Sun Vicente y Santa Lucia.

También se proponen cortar todos los demás que tocan en la isla, con excepción del de Cayo Hueso á la Habana. De esta mapen creen demostrar su valor.

-Comunican de la Habana que han fallecido un hombre y una mujer que sueron heridos din rante el bombardeo de Carde-

-Telegrafian de la Habana que dos corresponsales del periódico norteamericano «The Wurld», que iban en un bote tripulado por 15 hombres, sultaron cerca de la capital y fueron apresadoa pornuestras tropas.

Fueron conducidos ante las autoridades de la Habana.

-Telegrafian de la Habana que el enemigo ha intentado de mevo desembarcar en Cardenas, resultando este ataque un verdadero conato, pues los disparos parecian hechos con polvora sola, segun los efectos.

Ni un solo edificio ha sufrido el más pequeño deterioro. Han resultado dos niños heridos levemente.

-Telegrafia el general Blanco al gobierno participandole que elle los varios intentos de desembarco que en estos dias vienen realizando los enemigos, el principal, tuera de los telegrafiados, es el que han intentado en la playa de Banes, Pinar del Rio.

El enemigo fué también rechazado, como en todos los demás, on grandes pérdidas.

Esle ataque se ha distinguido porque nosotros no tuvimos una sola baja apesar del fuego nutrido que haclan los barcos.

Comunican de Madrid que siguen cotizándose nombres y candidaturas más ó menos acertadas con motivo de la crisis.

Va perdiendo terreno la probabilidad de una combinación Ga-Montero; en cambio, la ganan las candidaturas signientes: Romero Giron, Estado.

Manra, Gracia y Justicia.

Capdepón, Ultramar.

Abarzuza, Fomento.

Aguilera, Gobernación.

Camara, Marina. En la otra de las dos candidaturas mas afortunadas, solo se hacen las siguientes modificaciones:

Romero Girón, Estado.

Fomento, Abarzuza ó Veragua. Marina, Auñón.

Ultramar, Sagasta.

Las demás Carteras las seguirian desempeñando los mismos ministros que en la actualidad.

El señor Sagasta ha conferenciado detenidamente con los Montero Rios y marqués de la Vega de Armijo para condiales sobre la solución mas favorable que puede darse á la

Los conferenciantes han guardado absoluta reserva sobre los icoerdos adoptados.

Heraldo dice que la crisis la motiva lo siguiente: conde de Xiquena porque su propósito de abandonar el galisete es irrevocable.

Dischor Moret porque además de hallarse divorciado de la no ha encontrado en las Cortes todo el apoyo que espe-

Placeral Bermejo, por sus desaciertos. Biseñor Gullon, por sus desaciertos.

Biseñor Gullon, por haberfracasado de un modo evidente.

-El ministro de Marina se propone destinar al fomento de nuestra Armada, solo para la compra de buques cien millones de pesetas.

La cantidad se sacará del impuesto proyectado sobre la navegación.

-El señor Sagasta ha llevado á Palacio las dimisiones de todos los ministros á la que ha unido la suya.

Doña Cristina las ha aceptado, dando encargo al señor Sagasta de reorganizar el ministerio y de formar otro nuevo bajo su presidencia.

-Con motivo de la crisis no celebraron ayer sesión los cuerpos colegislad res.

Creese que para hoy ya estará coastituido el nuevo gabinete y podrá presentarse á las Cortes.

-La escuadra volante de los Estados Unidos que estos dias ha estado cruzando constantemente por el Canal de Bahama y el mar de las Antillas, ha llegado á Charleston á esperar órdenes del Gobierno norteamericano.

-Desde Hong-kong telegrafían al Standart que el cabecilla Aguinaldo está negociando con Mr. Mac-Kiuley el establecimiento de una administración indígena en Manila y la ocupación de lavite por los insurrectos, después de ser evacuada por los noiteamericanes.

-Un despacho de Roma dice que se ha vuelto á reproducir el motin de Bari, habiendo resultado numerosos muertos y he-

De las jernadas 7 y 8 en las calles de Milán, el Gobierno se empeña en no decir una palabra, de modo que no puede saberse á punto fijo si hubo en aquella ciudad el enorme número de muertos y beridos que se dijo.

-Los diputados que representan distritos ágrícolas han visitado al señor Puigcerver à fin de interesarle en sus gestiones en pro de los intereses que representan.

El ministro les contestó que necesita obtener 12.000.000 de pesetas, para lo cual piensa gravar con una peseta y cincuenta centimos de recargo por tonelada la exportación de las lanas.

-El Heraldo acoge el rumor de la posibilidad de un conflicto inmediato de Francia con los Estados Unidos por ejerce: se ya el recargo sobre las primas entre ambas naciones.

Recuerda el citado periódico que asi comenzó la tirantez de relaciones entre España y el Norte-America.

Esto se considera como un síntoma gravisimo.

-Telegrafian de Cayo Hueso que ha sido descubierto un complot que habian formado los españoles para asesinar al exconsul americano en la Habana general Lee.

-Telegrafian de New Yok que dos buques americanos se acercaron à las costas de Cuba é hicieron algunos dispuros contra el faro de Maya hiriendo al jefe de las guerrillas que protegian á los obreros que estaban trabajando allí, y destrozando la habitación del chicial encargado del aparato.

-Telegramas de Londres comunican que las noticias que se han recibido de New York coinciden en que reina gran marejada contra Sampson en toda la república norteamericana.

Los yankis no se explican cómo aban lonó Puerto Rico y por què no ha librado aún combate con nuestra escuadra.

Oficiosamenie se ha dicho en Washington que si Sampson no bate antes de poco á la escuadra aspañola, será substituido.

-Telegramas de Milán dan detalles de las últimas algaradas habidas en aquella capital con motivo de la carencia de los artícu los de primera necesidad.

El total de las victimas en la lucha con las tropas, fué de 500 muertos y 1000 heridos.

-En casa de la señera cond sa de Gausse, en Paris, se ha inaugurado una exposición, cuyos productos se destinan á la suscripción nacional española.

Una comisión de bellas y distinguidas señoritas de la aristocracia parisién toma nota de los donatívos.

Otras se dedican à la venta de flores.

Las asistentes à la exposición discurren por los salones llevando flores y cintas de los colores de la bandera española.

-Confirmase el restablecimiento del cable de Hong-Kong á Manila.

El almirante Dewey intentó utilizarlo, pero la empresa del

cable que es española, lo impidió. -Desde Nueva York dicen al Times que à la escuadra es-

pañola se la supone en marcha por el golfo de Venezuela para proveerse de carbón.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

-Un telegrama de Nueva York afirma que la escuadra es anola que manda el almirante Cervera estuvo en el puerto de Curação, de donde salió con rumbo desconocido.

El Herald dice que Sampson va en busca de ella, la cual le aventaja de una singludura.

Se dice por otra parte que la escuadra yankee irá á Cienfuegos á proteger un desembarco. Otro telegrama dice que en la Martinica se en-

cuentran los buques Españoles «Cataluña», «Princesa de Asturias» y «Cardenal Cisneros».

-El Gobierno ha indicado al general Blanco que no canjee los periodistas y demás yankees que fueron presos por nuestros soldados.

-Washington.-Se ha confirmado oficialmente que la escuadra que manda Sampson se detuvo algunas horas en Cabo Haitiano. Dicho almirante telegrafió á Washington ordenando se comunicara á los barcos que bloquean à Cuba se replegasen en Cayo Hueso por el temor de que fuesen alcanzados por la escuadra española.

Los buques yankees «Oregon», «Marietta» y «Nicteroy» estaban cerca la Guayana.

-Nueva York.-Ha causado gran sensación la noticia de que hahian desaparcido veinte torpedos que los yankées tenian colocados en el exterior del puerto de Nueva York. Reina gran alarma en toda la población. Han sido detenidos tres sospechosos. La sustracción se ha verificado cerca de Sandyhok.

-Habana. - Dicese que un bote yankee que estaba cerca de Cárdenas ha volado á consecuencia de la explosión de un torpedo. Murieron 47 tripulantes.

-Los periódicos de la Habana dicen,-autorizados por el general Blanco, -que la escuadra española se encuentra en el mar de las Antillas.

-Continua la crisis sin resolver. Todos los esfuerzos de Sagasta resultan estériles. Los notables del partido no quieren dar su brazo á torcer.

-Las autoridades, españolas han ordenado cerrar el puerto de Algeciras al anochecer y no encender ningún faró La misma órden se ha prescrito en Mala. ga.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy-S. Isidro Santo de Mañana. - San Ubaldo. ob. Martes.—San Pascual Bilón, cf. Cuarenta Horas. - En la iglesia de S. Pedro.

LUIS BASSOLS

Ciudadanos num. 20 — GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLGA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20-GERONA.

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA Lia 17 de Mayo de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFECTOS PÚBLICOS	Próximo
4°l _o Interior	
ACCIONES	
Banco hispano-Colonial	2 5 L L 2
OBLIGACIONES. — contado.	
F-C. T B. y Francia $6^{\circ}l_{\bullet}$	63'25 33'62
PARIS	
Renta Exterior	33'25 00'00
GIROS	
París	75'00 44'50

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach

ANTINCIOS

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidraulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.

Especialídad en máquinas de vapor y calderas.

Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y

eléctrica para grandes distancias.

Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros o piedras

Telares mecánicos de varios sistemas.

Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.

Maquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa,

rulls) prensas de engranaje ò palanca.

Maquinaria para la fabricación de curtidos. Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EIL, INC)ETE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes	1 p	eseta
» trimestre	2'50	» ,
Fuera de la capital, un trimestre	3^{-1}))
En el Extranjero, un trimestre.	0.40	» .

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, Circulo Tradicionalista.

En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.

En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7,

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tra licionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FAMDA PENINGILAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN MICOLAS

Progresso, 3. Gerona



DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Paculta de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARÍS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina à la Plaza de la Constitucion GBRONA —

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

-42-200 Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba», «El Basco», «La Hechicera » y « El Centro».

CORREOS

Entradas	Salidas	
Madrid 8'48 mañana Barcelona 8'48 id. Francia 7 m. 3'19 t. Puigcerdá y Ripoll . 5'30 m.	3'19 tarde 7 mañana y 3 tarde 8'48 id. y 8 noch 11 id. 11 id.	
Olot y su línea 5' 30 S. Feliu de Guixols 7 m. y 6 l. Amer y su línea 6' 30 m. S. Aniol y su línea 7 id. Estañol id. 7 íd.	9 id. y 6 tarde 40 id. 40 id. 10 id.	

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la !

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche,

non- or A. All delighted J. A.

the rotal district all increase

Buddle dine and total

a official testable to the contract

ek ugesili jobil neous izloheteb.

carabaci foto esars cana i a--

of antice for I well about the same

describer of the state of the

on Intally refront oursemplace (Alth

linger, sambet un tempenad auteon

Charles of the district of the same

The state of the state of the second

and out of the later late

and Laurer Artist arrested to

AND STORY OF THE STATE OF

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen à la 1'45 de la tarde y à las 9 de la noche y la la buzon de la Principal media ora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarado las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fullit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fasá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bouPuison Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

TALLER DE CERRAJERIA

Juan Ferrer Wila

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcons tribunas galerias en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda de de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de pur y maquinas de coser:

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

The contract of the contract o

b concluded his comments by some amplificable from his

ter forestar description at the vertex consideration for the

edge of the control in a control of the control of

property such telescopy or any property data evaluations

little friendstaf var farmeren na jour et den mindstæte skollen.

e distributed and the control of the

all a series de la fina etc. Chiench dura de Compresso

of controlled and of private faction in the second

TOTAL PROPERTY CONTROL OF THE ACTION OF THE PROPERTY OF THE PARTY OF T

our late family amula to savid white works

further of the an entered of the Carlot Carlot Carlot

man value of the state of the skill of the s

. " Douglas on a Loyell - author 20th about 17 and

ery and substant deligible entremental markets and

DISPONIBLE

DISPONIBLE